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Основная площадка развернется 
у балюстрады. Здесь пройдет 

открытый пленэр студентов Орлов-
ского художественного училища «В 
Тургеневском саду», в 18.10 прозвучит 
программа русского романса от Ели-
заветы Горенштейн.

С 18.30 – торжественное открытие 
праздника с участием воспитанников 
Орловской хореографической школы.

В 18.50 сотрудники литературного 
музея И.С. Тургенева и участники теа-
тральной студии «Серебряная птица» 
покажут представление «О чем расска-
зали цветы…» по мотивам одноимен-
ной пьесы-сказки И.С. Тургенева.

В 19.40 здесь же начнется бал цветов 
в исполнении студии исторических 
танцев «Династия».

На площадке «Ротонда» располо-
жится выставка, посвященная 100-ле-
тию Спасского-Лутовинова «Ароматы 
Спасского». Здесь же пройдет мастер-
класс по созданию цветочного аромата 
от литературного музея И.С. Тургене-
ва.

На площадке у спуска в это время 
будут поэтические чтения и презента-
ции книг орловских писателей.

За бюстом И.С. Тургенева детей бу-
дет ждать анимационная программа и 
спектакль от Орловского театра кукол. 
Также подготовлены бесплатные ма-

стер-классы, выставка книг и развива-
ющие игры от библиотек Орла.

На площадке «Скамейки» будет ор-
ганизована выставка-продажа цветов и 
горшечных растений от питомника де-
коративных растений «Экотон», МУП 
«Зеленстрой» и Орловской станции 
юных натуралистов.

В аллеях сквера свои лучшие работы 
представят мастера народных промыс-
лов, художники, флористы, фотографы 
и многие другие.

В 18.30 на площадке на берегу прой-
дет контактная выставка собак.

В 19.30 завершит праздник высту-
пление детского духового оркестра 
«Прометей».

1 июля в ландшафтном сквере 
«Дворянское гнездо» пройдет тра-
диционный Тургеневский литератур-
ный праздник (0+). Начало в 18.00.
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На Орловщине состоялись 
День поля и Ярмарка со-

ртов и гибридов сельхозкультур.

Они стали ключевыми событи-
ями первого дня «Аграрной недели 
Орловской области-2022». Эти ме-
роприятия 29 июня собрали на базе 
Шатиловской сельскохозяйственной 
опытной станции представителей 
власти всех уровней, Минсельхоза 
РФ,  крупнейших ученых, делегации 
регионов России.

В 2022 году 75 орловских 
школьников получили сто-

бальные результаты по ЕГЭ. 

В регионе в три раза увеличилась 
доля выпускников, набравших 100 
баллов по истории, в два раза – по 
обществознанию. Уже третий год 
подряд получен максимальный балл 
за ЕГЭ по физике. Впервые за много 
лет в регионе выпускница болхов-
ской гимназии получила максималь-
ный балл по трем предметам. 

Во всех летних организа-
циях отдыха детей Ор-

ловской области обеспечены 
необходимые меры санитарно-

эпидемиологической безопасности. 

Об этом сообщил руководитель 
областного Департамента образова-
ния Алексей Карлов 28 июня.

В регионе работают  8 загород-
ных оздоровительных лагерей, 265 
оздоровительных лагерей на базе 
образовательных организаций. Раз-
личными организованными форма-
ми отдыха будут охвачены более 82,7 
тыс. детей и подростков. 

За пять лет производство 
масличных культур в об-

ласти увеличилось вдвое. 

Об этом в ходе Аграрной недели 
сообщил замгубернатора по раз-
витию АПК Сергей Борзенков. За 
последние пять лет производство 
масличных культур удвоилось  и  в 
2021 году достигло 598 тысяч тонн. 

В Орловской области за-
ключено 862 социальных 

контракта. 

На реализацию контрактов в 
регионе выделено свыше 178 млн ру-
блей. По информации  руководителя 
Департамента соцзащиты Орловской 
области Ирины Гаврилиной, всего в 
текущем году необходимо заключить 
1130 социальных контрактов. 

Из Орла в Китай отправит-
ся первый «флекси-по-

езд Европак» с 1740 тоннами 
пищевого рапсового масла 

производства АО «Орелмасло». 

Поезд проследует по сухопутному 
маршруту: ст. Лужки-Орловские – 
пограничный переход «Забайкальск/
Манчжурия» – г. Сиань (Китай). 
Время перевозки масла  составит 
около трех недель, что в 3-5 раз бы-
стрее традиционной схемы.

Хозяйский 
подход 

29 июня мэр Орла 
Юрий Парахин 
проверил, как под-
рядчики благоустра-
ивают дворы в Се-
верном районе.

Ровно месяц назад мэр уже 
инспектировал  дворовые 

территории этого района. 
Тогда подрядчикам было вы-
сказано немало замечаний. 
Настала пора проверить, как 
исправляют недостатки.

Дома №4 и №8 на ул. Ме-
таллургов стоят под углом друг 
к другу, но их прилегающие 
территории отданы под благо-
устройство разным подряд-
чикам – ИП Семенцов А.Н. 
и ООО «СК «Монолит». Оба 
двора готовятся к сдаче. Но 
если у одного высокие шансы с 
первого раза пройти приемку, 
то второму предстоит устранять 
недоделки. Например, жители 
просили выровнять уличные 
сушилки для белья прежде, 
чем асфальтировать площадку 
под ними. Однако и сейчас над 
ровным покрытием площадки 
– кривые конструкции. 

Еще одна претензия жителей: 
из-за фрагментарной укладки 
асфальта парковка при доме 
№4 на ул. Металлургов имеет 
треугольную форму, что очень 
неудобно. 

– До тех пор, пока все под-
рядчики, работающие в Орле, 
не научатся относиться к сво-
ему труду по-хозяйски, делать 
для других так, как хотелось бы 
сделать для себя, мы будем за-
ставлять переделывать. В таком 
виде мы категорически не при-
мем двор, – подчеркнул Юрий 
Парахин. 

Аналогичная ситуация с 
бельевыми конструкциями и 
во дворе домов №5 и №7 на ул. 
Металлургов. Есть замечания и 
по работе управляющих ком-
паний. 

– Неоднократно говорили 
о том, что управляющие ком-
пании должны работать син-
хронно с подрядчиком. Пока не 
уложили свежий асфальт, надо 
привести в порядок входные 
группы, обновить лавочки, по-
красить детское оборудование. 
За этим нужно тщательно сле-
дить, если мы хотим получить 
по-настоящему благоустроен-
ный двор, – отметил мэр. 

А вот к дворам  на ул. Рощин-
ской, 41, ул. Раздольной, 90, ул. 
Бурова, 30 к1 и 32 вопросов не 
было. Здесь только устанавли-

вают бортовой камень и засы-
пают щебень, но подрядчики 
стараются: между камнями нет 
просветов, стыки с асфальтом 
укреплены геосеткой. 

Местные жители отмечают 
щепетильность работы этих 
подрядчиков – ИП Папяна Г.Д. 
и ИП Туфанова Д.С. Гово-
рят, бригады работают очень 
быстро и отзывчиво относятся 
к просьбам. Готовы даже за 
собственные средства устано-
вить несколько новых скамеек 
или понизить высоту бортового 
камня, чтобы пожилым людям 
было удобно спускаться. 

– Это отличный пример 
правильного взаимодействия 
с жителями. В конце концов, 
именно для них все это благо-
устройство, – прокомментиро-
вал Юрий Парахин. 

В Орле в рамках националь-
ного проекта «Жилье и город-
ская среда» ремонтные работы 
ведутся в 30 из 32 дворов. Один 
принят, шесть полностью за-
асфальтированы, сообщили в 
пресс-службе городской адми-
нистрации.

Людмила ВЛАДИМИРОВА 
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Ужесточения 
для «наливаек» 

С 1 февраля 2023 года в Орле 
вступят в силу ужесточения для 

так называемых «наливаек», рас-
положенных в жилых домах и при-
стройках к ним. Соответствующее 
постановление подписал мэр города 
Юрий Парахин.

Как следует из документа, в городе 
будет запрещена продажа алкоголя 
на расстоянии менее 50 метров от 
жилых многоквартирных домов. 
В частности, речь идет о продажах 
алкоголя в рамках работы так на-
зываемого общепита, под который 
маскируются «наливайки».

Как сообщал в мае этого года 
представитель городского УМВД 
Андрей Кондрашов,  с начала года в 
полицию поступили 200 жалоб от 
жителей областного центра на пи-
тейные заведения, расположенные в 
жилых домах. В основном орловцы 
жалуются на шум и драки, которые 
устраивают посетители «наливаек» в 
ночное время.

По последним данным городских 
властей, в Орле начитывается 242 
заведения, которые в народе называ-
ют «рюмочными» и «наливайками». 
Они, формально подстраиваясь под 
законодательные требования к пред-
приятиям общепита, фактически 
в круглосуточном режиме продают 
алкоголь.

Галина ЗАХАРОВА

Ремонт 
продолжается

В Орле продолжается ремонт 
подвесного моста, который со-

единяет парк «Ботаника» и озеро 
Светлая Жизнь. Муниципальный 
контракт выполняет ООО «Строй 
57».

По информации заместителя на-
чальника отдела мониторинга состо-
яния и контроля за содержанием УДС 
МКУ «Управление коммунальным 
хозяйством г. Орла» Ивана Татарен-
кова, рабочие приступили к покраске 
перильных ограждений. До этого уже 
было произведено бетонирование и 
укрепление ступеней. 

– В ближайшее время рабочие 
приступят к укладке  асфальтового 
покрытия и укреплению деформа-
ционных швов. Работы планируется 
завершить до конца лета, – сказал 
Иван Татаренков.

Пешеходная переправа на «Бота-
нике» построена в 1994 году. В 2013 
капитальное обследование показало, 
что дефекты, снижающие несущую 
способность конструкции, отсут-
ствуют, но текущий ремонт мосту 
требовался давно.

Ольга БАБЕНКОВА

Борьба с ржавчиной
Завершена работа муниципального предприятия «Орелводоканал» по прочистке 
сетей водоснабжения от ржавчины. 

По состоянию на утро 29 июня все резервуары чистые, 
вода подается исправно как в Заводской, так и в Со-

ветский районы, сообщили в пресс-службе администрации 
Орла.

При этом орловцев предупреждают о возможности  ло-
кальных проблем. Поэтому «Орелводоканал» продолжит 
работать по адресным обращениям. Бывают ситуации, 
когда в  квартире в ванной течет чистая вода, а на кухне – 
грязная или наоборот. В этом случае нужно оставить заявку 
в свою управляющую компанию на промывку стояков, по-
яснили в администрации.

Напомним, что в минувшую пятницу при запуске си-
стемы на Кромском водоводе произошло повреждение. 
В результате в Заводском и Советском районах из кранов 
потекла ржавая вода. Бригады «Орелводоканала» в выход-
ные и последующие дни устраняли последствия аварии  на 
Кромском направлении и очищали воду от ржавчины.  Сей-
час станции и водовод работают в нормальном режиме.

 Людмила ВЛАДИМИРОВА

Последний пролет
До конца недели планируется смонтировать последний пролет пеше-
ходной части Красного моста, сообщили в администрации Орла.

На реконструкции моста 
трудятся 74 человека и 

девять единиц техники. Глав-
ная задача на данный момент 
–  сооружение временного 
пешеходного моста. 

– Сейчас смонтированы пять 
из шести пролетов пешеходной 
переправы Красного моста. 
Заключительный пролет, 
который ляжет к набережной 
Оки со стороны памятника 
Ивану Грозному, планируется 
уложить до конца текущей не-

дели. Металлический каркас 
«галереи» собран уже на 65%. 
В среду в полном объеме будет 
поставлен профлист для ее 
«обшивки», – рассказал началь-
ник производственного отдела 
МКУ «Управление капитального 
строительства г. Орла» Алексей 
Костиков. 

Бригады ООО «Уваровская 
ПМК-22» готовы приступить 
к следующему этапу – соору-
жению коммуникационного 
моста. Он расположится со сто-
роны моста Дружбы и послужит 

площадкой для теплотрассы, 
силовых и слаботочных кабе-
лей на время реконструкции 
Красного моста. Уже поступила 
первая партия металлических 
пролетов для коммуникацион-
ного моста. 

Кроме того, начинается от-
сыпка строительным песком 
основания для монтажа под-
порной П-образной стены. Она 
будет располагаться снаружи 
«тела» Красного моста со сторо-
ны ул. Гостиной. 

Людмила ВЛАДИМИРОВА
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Зеленый городБезналичная 
оплата

На 1 апреля этого года на руках 
у жителей Орловской области 

находится порядка 1,4 млн платеж-
ных банковских карт.

Это на 7,5% больше, чем было 
годом ранее, сообщили в Орловском 
отделении Банка России. Около 73% 
выпущенных карт в Орловской об-
ласти являются активными, то есть 
жители ими регулярно пользуются 
для проведения безналичных опера-
ций.

Как отметили в отделении Банка 
России, снимать деньги в банкома-
тах орловцы стали реже. В I квартале 
этого года жители Орловской обла-
сти снимали наличность 2,5 млн раз, 
и это на 5,6% меньше, чем в январе-
марте прошлого года.

Галина ЗАХАРОВА

Контейнерные 
площадки

До конца этого года в областном 
центре оборудуют 15 новых 

контейнерных площадок.

Места накопления твердых 
коммунальных отходов появятся 
на пересечении ул. Волжской и ул. 
Ручейной, на ул. Михалицына, 20 
и 46, в пер. Сувенирном, 1 и в пер. 
Южном, 105.

В Заводском районе – на ул. До-
стоевского, 16, на перекрестке ул. 
Поселковой и ул. Степной, в пр. 
Кирпичном, 10 и на ул. Степной, 1.

В Железнодорожном районе на 
ул. Волжской, 13а, на пересечении 
пер. Переходного и ул. Полевой, а 
также пер. Южного и ул. Мичурина. 
В Советском районе – на ул. Гене-
рала Родина, 50, на пересечении ул. 
Скворцова и ул. Полесской и в пер. 
Матросова, 9.

Уже готовится документация для 
поиска подрядчика. Стоимость кон-
тракта составляет 1,2 млн рублей.

В администрации Орла напом-
нили горожанам, что информацию 
о необходимости установки новых 
контейнерных площадок и ремон-
та существующих контейнерных 
площадок нужно направлять  через 
интернет-приемную на сайте адми-
нистрации Орла: https://www.orel-
adm.ru/ru/appeal/reception/.

В графе «Адресат» необходимо 
выбрать мэра г. Орла или начальника 
соответствующего территориального 
управления: Советского, Заводского, 
Железнодорожного или Северного.

Обращение будет рассмотрено 
отделом по природопользованию 
управления строительства, дорож-
ного хозяйства и благоустройства 
администрации Орла для включения 
в долгосрочный план.

Ольга БАБЕНКОВА

Юбилей Петра
В Орле пройдет выставка к 350-летию Петра I. 

В Городском парке Орла скоро откро-
ется выставка под открытым небом, 

экспозиция которой посвящена 350-летию 
со дня рождения Петра I (6+). 

Выставку привезет в наш город Госу-
дарственный музейно-выставочный центр 
«РОСИЗО» при участии государственного 
исторического музея. 

Выставка начнет работу 5 июля и завер-
шит 15 августа. 

Это первая выставка масштабного цик-
ла выставочных проектов «Россия – нам 
есть чем гордиться!». Художественные вы-
ставки из собраний крупных отечественных музеев будут демонстрироваться в восьми приграничных 
городах, в том числе и в Орле.

Галина ЗАХАРОВА

В Орле продолжается декоративное озеленение городских пространств. 
На улицах города устанавливают топиарные фигуры.

Как сообщили в администрации Орла, ранее сотрудники «Зеленстроя» установили на ул. Брестской 
топиарные фигуры «Дельфины», «Фрегат» и «Маяк», в 909-м квартале расположился «Орел», а в 

сквере Танкистов – «Орден Отечественной войны».

Установка топиарных фигур продолжается. В сквере Семьи был установлен «Контрабас», на Уни-
верситетской площади – «Чернильница» и «Свиток», у памятника И.А. Бунину появится фигура 
«Книга», а в сквере Гармонистов – «Гармонь».

Ольга БАБЕНКОВА

Улицу Энгельса в Орле отремонтируют 
 Муниципальный контракт на ремонт улицы Энгельса в Орле 27 июня заключен с под-
рядчиком ООО «Газ ресурс». 

Компания признана победителем открытого конкурса в электронной форме на ремонт этой улицы, 
объявленный мэрией Орла. 

Работы должны быть выполнены в течение 60 дней с момента заключения контракта. 
Стоимость работ оценена почти в 8,8 млн рублей.

Галина ЗАХАРОВА
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Пляжный 
волейбол

Эти летом на центральной пло-
щади Орла снова будут играть 

в пляжный волейбол. 

С 19 по 23 июля здесь и на пло-
щадке в горпарке пройдет этап 
чемпионата России по пляжному 
волейболу.

По информации начальника 
управления физической культуры и 
спорта Орловской области Алексея 
Берестова, на центральной площа-
ди уже смонтировали  спортивную 
площадку.

На чемпионат приедут все силь-
нейшие пляжники нашей страны, в 
том числе участники прошлогодней 
олимпиады, призеры Олимпийских 
игр.

– А до этого времени площадка 
будет доступна для всех жителей 
Орла, – сообщил Алексей Берестов.

Ольга БАБЕНКОВА

Новая сторублевка 
С 30 июня в России вводится в оборот новая денежная банкнота в 100 рублей.

Новую купюру 
россиянам пред-

ставил Банк России. 
Сторублевая банк-
нота 2022 года вы-
пуска является более 
модернизированной в 
сравнении со своими 
предшественниками 
и «оснащена» уси-
ленной защитой от 
подделки.

Новые сто рублей 
исполнены в оливково-
оранжевых цветах. На 
одной стороне банкноты 
изображена Спасская 
башня Кремля, на обороте 
– мемориал Советскому 
солдату в Ржеве. 

Новая сторублевка 
будет введена в оборот 
постепенно и ее выпуск 
никак не влияет на хож-
дение предыдущих купюр 
номиналом в 100 рублей. 
Все они будут находиться 
в денежном обороте, со-
общили в Банке России.

Галина ЗАХАРОВА

Вернуть имена

Останки еще 76 бойцов Красной 
Армии обнаружены на терри-

тории Кривцовского мемориала в 
Орловской области.

Раскопки на Кривцовских высо-
тах вели поисковые отряды орлов-
ских управлений службы судебных 
приставов и службы исполнения 
наказаний. Именно в этих местах в 
годы Великой Отечественной войны 
шли чрезвычайно кровопролитные 
бои. До сих пор нет единого мнения 
о количестве погибших и пропав-
ших без вести здесь советских сол-
дат и офицеров. В одних источниках 
говорится о 20 тысячах человек, в 
других – о 40 тысячах, в третьих - о 
сотне тысяч человек.

– Каждый год мы обнаружива-
ем все новые и новые неизвестные 
могилы, траншеи и окопы, находим 
останки сотен советских солдат и 
офицеров. В этот раз мы обнаружи-
ли заросший, но весьма значитель-
ный по размеру провал грунта на 
изучаемой местности, – рассказыва-
ет член поискового отряда «Память» 
Александр Чепурнов.

Это оказалось крупное захоро-
нение. Поисковики работали здесь 
около двух недель. Останки 76 
солдат и офицеров будут перезахо-
ронены с подобающими почестями 
и наконец обретут вечный покой. 
В захоронении было найдено во-
семь именных медальонов. Однако 
более или менее сохранились только 
три записки с данными о человеке. 
Остальные от времени пришли в 
негодность.

– Три найденные записки нахо-
дятся на экспертизе. С нетерпением 
ждем результатов, – говорит поиско-
вик Александр Чепурнов.

Галина ЗАХАРОВА

Вредные выбросы

Предотвратить беду
Почти ежедневно сотрудники управления по безопасности администрации Орла про-
водят рейды по местам, где возможна организация стихийного пляжа. 

Одно из таких  мест — Силикатный пруд. Рейды проводятся совместно с сотрудниками МЧС, 
УМВД, а также с ребятами из Всероссийского студенческого корпуса спасателей. 29 июня к ним 

присоединились и сотрудники администрации Северного района. 

Всем отдыхающим вручают памятку с правилами поведения на воде и инструкцию, как действо-
вать, чтобы предотвратить беду. Особое внимание уделяется работе с детьми. 

– Потенциально опасные места, где горожане организовывают несанкционированные зоны ку-
пания – район Козьего парка, побережье Оки и Орлика. Профилактические мероприятия способны 
снизить количество несчастных случаев, но все же на первый план в купальный сезон выходит со-
знательность граждан, – говорит начальник управления по безопасности администрации Орла Игорь 
Тарасов. 

Людмила ВЛАДИМИРОВА

Судом принято решение о приостановлении деятельности юридического 
лица ООО «Орловский асфальт» на 90 суток.

Как сообщили в прокура-
туре Орловской области, 

предприятие признано вино-
вным в нарушении санитарно-
эпидемиологических норм.

Ранее жители Северного 
района Орла стали массово жа-
ловаться на удушающий запах, 
идущий с завода «Орловский 
асфальт». Прокуратура про-
вела проверку с привлечением 

специалистов органов экологи-
ческого и санитарного надзора.

Материалы проверки были 
направлены в мировой суд для 
рассмотрения вопроса о при-
влечении юридического лица за 
нарушение законодательства в 
области обеспечения санитар-
но-эпидемиологического благо-
получия населения.

По результатам рассмотре-
ния судом принято решение о 

приостановлении деятельности 
юридического лица на 90 суток.

Ранее прокуратура региона 
сообщала о выявлении много-
численных нарушений приро-
доохранного законодательства 
в деятельности предприятия 
и возбуждении по материалам 
прокуратуры уголовного дела 
по ч. 1 ст. 251 УК РФ (загрязне-
ние атмосферы).

Ольга БАБЕНКОВА
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Вывескам 
предпишут 
стандарты 

 В горсовете Орла обсуж-
даются изменения, кото-
рые предлагает внести 
администрация города 
в правила благоустрой-
ства по поводу вывесок и 
других информационных 
конструкций. 

28 июня по этому 
вопросу со-

стоялось совещание, 
которое провел пред-
седатель городского 
Совета Василий 
Новиков. 

На прошлой сессии 
горсовета Орла вопрос 
об изменениях требова-
ний к городским выве-
скам одобрен в первом 
чтении. Но количество 
дискуссий и вопросов 
по этому поводу было 
таково, что спикер гор-
совета принял решение 
провести еще одно 

детальное обсуждение 
предлагаемых измене-
ний. 

В совещании при-
няли участие ответ-
ственные сотрудники 
администрации Орла, 
представители хозяй-
ствующих субъектов, 
юристы, депутаты и 
другие заинтересован-
ные представители. 

Начальник управле-
ния градостроитель-
ства Орла  Владимир 
Плотников еще раз 
рассказал присутству-
ющим о сути вносимых 
изменений. Действую-

щими ныне Правила-
ми благоустройства и 
санитарного содержа-
ния территории Орла 
не регламентируется 
размещение информа-
ционных конструкций 
на зданиях, площадь 
которых составляет не 
менее 800 кв. м (в том 
числе торговых, раз-
влекательных центров, 
кинотеатров, театров, 
цирков). Вносимые 
поправки исправят это 
упущение. 

Итак, если поправки 
примут, то юрлицам 
и индивидуальным 

предпринимателя при 
размещении и монта-
же вывесок придется 
соблюдать ряд требова-
ний. 

Цитируем: «Крыш-
ные информационные 
конструкции распола-
гаются параллельно к 
поверхности фасадов 
объектов, по отноше-
нию к которым они 
установлены, выше ли-
нии карниза, парапета 
объекта. 

Крышные информа-
ционные конструкции 
представляют собой 
объемные символы (без 

использования подлож-
ки), которые должны 
быть оборудованы под-
светкой. 

Высота крышных 
информационных 
конструкций должна 
быть: не более 2 м для 
1-3-этажных объек-
тов; не более 3 м для 
4-7-этажных объектов; 
не более 4 м для объек-
тов выше 7 этажей. 

Кроме того, длина 
крышной информаци-
онной конструкции не 
должна превышать 50 
процентов длины фаса-
да, вдоль которого она 

размещается. 
Запрещается раз-

мещение крышных 
информационных 
конструкций на здани-
ях, строениях, соору-
жениях, являющихся 
объектами культурного 
наследия, выявленны-
ми объектами куль-
турного наследия, за 
исключением случаев 
восстановления ранее 
существовавших ин-
формационных кон-
струкций, являющихся 
объектами культурного 
наследия, выявленны-
ми объектами куль-
турного наследия, при 
наличии утвержденного 
в установленном по-
рядке проекта реставра-
ции и приспособления 
объекта культурного 
наследия, предусматри-
вающего размещение 
крышных информаци-
онных конструкций». 

На совещании де-
путат Тимур Нерушев 
попросил Владимира 
Плотникова обратить 
внимание на вывески 
ряда небольших орга-
низаций. По мнению 
депутата, они не соот-
ветствуют ранее при-
нятым требованиям и 
выглядят безвкусно. 

Заместитель предсе-
дателя горсовета Влади-
мир Негин предложил 
на публичных слуша-
ниях, которые будут 
проходить по измене-
ниям в Правила благо-
устройства, представить 
инфографику, которая 
более наглядно доход-
чиво позволит понять 
будущие стандарты для 
вывесок и информаци-
онных конструкций. 

Председатель город-
ского Совета Василий 
Новиков рекомендовал 
депутатам и  сотрудни-
кам управления архи-
тектуры города вместе 
проехать по Орлу с 
целью  определить, как 
выполняются решения 
горсовета в части Пра-
вил благоустройства. 

Галина ЗАХАРОВА

Обновить дворовое оборудование
Этот вопрос стал 

одним из основных в 
ходе очередного приема 
граждан председателем 
Орловского городского 
Совета Василием Нови-
ковым в региональной 
общественной приемной 
партии «Единая Россия».

Жители многоквартир-
ного дома на улице Метал-
лургов после сноса ава-
рийных качелей во дворе 
обратились к председателю 
горсовета за возможностью 
установить новое детское 
игровое оборудование.

Василий Новиков про-
информировал о действу-

ющей в Орле программе 
наказов избирателей. 
Выделяемые на эту про-
грамму средства позволили 
в сотнях орловских дворов 
установить новые горки, 
спортивные тренажеры и 
т.д. Необходимое условие 
– активная роль самих 
жителей многоэтажки. Со-

вет дома должен принять 
решение об установке обо-
рудования, выбрать то, что 
лучше всего поставить в 
конкретном участке двора 
и принять устанавливаемое 
оборудование на баланс 
дома.

Ряд обращений граж-
дан, пришедших на прием, 

были посвящены поддерж-
ке малого бизнеса, во-
просам застройки города. 
Все обращения взяты под 
личный контроль Васи-
лия Новикова, заявителям 
даны необходимые кон-
сультации.

Пресс-служба 
горсовета Орла
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Стартовый 
капитал

Орловцы продолжают активно исполь-
зовать соцконтракт как старт для разви-
тия собственного бизнеса. Многие хотят 
быть независимыми от работодателя, 
заниматься любимым делом и зараба-
тывать неплохие деньги. Особенно люди 
творческих профессий. Один из таких — 
Антон Писарев.

Он всегда был, 
что называется, 

вольным художником, 
вечно ищущим себя. 
Сменил много про-
фессий и регионов — 
судьба даже забрасы-
вала его поработать на 
Курилы. Был операто-
ром, работал на строй-
ке, занимался видео-
блогерством, но всегда 
имел необычное хобби 
— 3d-моделирование. 

Интерес к вирту-
альному искусству 
появился благодаря 
компьютерным играм. 
Они-то и вдохновили 
Антона Писарева на 
создание анимации. А 
вот монетизировать та-
кое увлечение позволил 
социальный контракт. 

– Я услышал об этой 
мере господдержки 
случайно — знакомый 
в общем чате поделился 
информацией. Позже 
стал изучать этот во-
прос подробнее, прочел 
в Интернете о порядке 
получения. Желание 
создать независимое 
дело, приносящее 
доход, подтолкнуло  
воспользоваться соц-
контрактом. Долго 
думал, в чем именно 
развиваться. Выбрал 
3d-моделирование. 

Решил, что оно очень 
востребовано будет в 
дальнейшем. 

Если конкретнее, я 
занимаюсь созданием 
моделей интерьеров, 
ювелирных украшений, 
домов, анимированием 

игровых персонажей, 
закладывая внешность 
и действия, – поясняет 
Антон. 

Молодой человек 
признается, что изучал 
готовые кейсы, рас-
сматривал варианты 

открытия бизнеса со 
стартовым капиталом 
в 250 тыс. рублей, но 
ничего подходящего 
так и не приглянулось. 
В итоге свое бизнес-на-
правление Антон Писа-
рев придумал и описал 

самостоятельно. 
– Соцконтракт важен 

и нужен для россиян. 
Кто-то - человек творче-
ского направления, кто-
то технического: у людей 
масса идей, но не всегда 
хватает возможностей, 
нет средств на запуск 
проекта. Социальный 
контракт – отличный 
плацдарм. Это часть 
успеха, лишь начало. Не 
нужно спешить радо-
ваться. Дальнейшая зада-
ча — укреплять позиции 
и развиваться, – говорит 
предприниматель. 

Для парня никакой 
сложности процедура 
оформления не пред-
ставляла. Все доку-
менты были собраны 
быстро и рассмотрены 
в срок: «Никаких по-
желаний и советов по 
усовершенствованию 
процедуры у меня нет. 
Однако были знакомые, 
которые приносили до-
стойные проекты, но их 
отклоняли, по мнению 
комиссии, из-за не-
рентабельности. Хотя, 
на первый взгляд, идея 
должна быть прибыль-
ной. Но, возможно, это 
из-за высокой конку-
ренции. Специалисты, 

заглядывая наперед, 

понимают и оценивают 

профильный рынок, 

поэтому могут рекомен-

довать или указать на 

то, что идея не совсем 

удачная и не будет жела-

емого результата». 

Соцконтракт досту-

пен для людей с доходом 

ниже прожиточного ми-

нимума. В нем – четыре 

направления: поиск 

работы (или обучение), 

открытие собственного 

дела, преодоление труд-

ной жизненной ситуа-

ции и создание личного 

подсобного хозяйства. 

Проконсультиро-

ваться по вопросам 

заключения социаль-

ного контракта можно 

по телефону «горячей 

линии» Департамента 

социальной защиты, 

опеки и попечитель-

ства, труда и занятости 

Орловской области +7 

(4862) 63-34-45, в группе 

«Социальный контракт 

в Орловской области» 

vk.com/sockontrakt57, 
а также в управлении 
социальной поддержки 
населения, опеки и по-
печительства админи-
страции Орла по теле-
фону 8 (4862) 76-20-06, 
адрес: ул. Ленина, д. 23. 

Оксана 
ХРАМЧЕНКОВА

Рейд по дворам
28 июня глава Железнодорожного района Максим Барбашов проверил, как УК 
содержат дворовые территории летом.

Маршрут проверяющих 
пролегал через три 

двора, расположенных на ул. 
2-й Курской, 52 и 63 и на ул. 
Революции, 9. Эти дома со-
держит управляющая компа-
ния «Теплотехсервис». И судя 
по состоянию дворов, со своей 
задачей УК справляется до-
стойно. 

Так, во дворе дома №52 на ул. 
2-й Курской чистые тротуары и 

зеленая зона, кронированные и 
ухоженные деревья, прополотые 
клумбы, свежепокрашенное 
игровое оборудование и ска-
мейки, отремонтированные 
фасады многоэтажек. Перед 
каждым подъездом установ-
лены вазоны. Такая уютная 
атмосфера – во многом заслуга 
и самих жильцов.  

Исправно и тщательно содер-
жатся дворы  и на ул. 2-й Кур-
ской, 63 и ул. Революции, 9.

– Видно, что свои обязан-
ности управляющая компания 
исполняет хорошо. Отзывы 
жителей положительные, даже 
благодарные. Ее можно взять за 
пример. При следующих объ-
ездах будет с чем сравнивать. 
Практику внезапных визитов, 
объездов мы будем продолжать, 
чтобы УК держали руку на 
пульсе, – прокомментировал 
итоги рейда Максим Барбашов. 

Людмила ВЛАДИМИРОВА
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Загадка Лизы 
Калитиной

По преданию, в 40-х 
годах XIX века в усадь-
бе жила девушка – Е. 
Коротнева, ушедшая в 
монастырь и послужив-
шая Тургеневу прооб-
разом Лизы Калитиной 
в «самом орловском» 
романе писателя – 
«Дворянское гнездо». 
Иные исследователи 
считают прообразом 
тургеневской героини 
Александру Соколову, 
семья которой, по не-
которым данным, жила 
в этой усадьбе к началу 
50-х годов; девушка 
также приняла монаше-
ский постриг.

Большой орловский 
пожар 1850 года унич-
тожил этот квартал 
города с усадебным до-
мом Соколовых. После 
чего «дворовое место с 
садом» продается пол-
ковнице Марии Ива-
новне Оберг, которая 
в 1855 году строит на 
месте сгоревшего дома 
новый особняк с при-
стройкой и флигелем. 
В апреле 1858 года дом 
продается баронессе 

А.П. Остин-Сакен уже с 
постройками. Позже ба-
ронесса продает усадьбу 
на Дворянском гнезде 
орловскому окружному 
начальнику Африкану 
Васильевичу Сафонову 
(1823-1889). 

Статский 
советник 

Оказалось, что А.В. 
Сафонов не только был 
знакомым Тургенева, но 
и аттестовался писате-
лем в качестве своего 
«старинного приятеля». 
Тургенев и Сафонов 
могли встречаться в 
конце 50-х годов на 
собраниях, в связи с 
выборами Комитета по 
устройству быта поме-
щичьих крестьян. По 
некоторым сведениям, 
Тургенев и Сафонов 
вместе охотились.

Фамилия Сафоно-
вых не принадлежит к 
старинному российско-
му дворянству. Василий 
Алексеевич Сафонов 
получил дворянство 
только в 1833 году в 
результате героической 
службы на флоте во 
время русско-турец-

кой войны и участия 
в Оте чественной вой-
не 1812 года. К этому 
времени он был уже 
женат на представитель-
нице дворянского рода 
Лопухиных – Надежде 
Николаевне Лопухиной, 
за которой получил в 
приданое с. Сергиевское 

Орловской губернии. В 

Сергиевском и родился 

будущий владелец Дво-

рянского гнезда, полу-

чивший при крещении 

довольно экзотическое 

для нынешнего слуха 

имя – Африкан. 

В возрасте 16 лет 

юноша служил в гусар-

ском эрц-герцога Фер-

динанда полку в чине 

унтер-офицера. С мая 

1843 года он – чиновник 

особых поручений при 

Орловском губернаторе 

П.И. Трубецком. Поки-
нул службу в 1848 году, 
после смерти Николая 
I в 1855 году вернулся к 
служебным обязанно-
стям в небольшом чине 
коллежского секретаря. 
Накануне крестьян-
ской реформы зачислен 
Орловским окружным 
начальником. В 1860-е 

Судьба 
потомков

Потомки А.В. Са-
фонова ныне живут в 
Москве, Петербурге и 
Киеве.

Старшая в семье, 
Зинаида Африканов-
на, стала директрисой 
Орловской Николаев-
ской женской гимназии.
Она жила в казенной 
квартире и, по сути, 
всю жизнь посвятила 
гимназии. После ре-
волюции новые власти 
выселили Зинаиду Аф-
рикановну из ее квар-
тиры. Она вынуждена 
была покинуть Орел, 
поселилась в Киеве у 
своей младшей сестры. 
Умерла в 1940 году, по-
хоронена на Киевском 
кладбище. 

Сводный брат Зинаи-
ды Африкановны Петр 
Африканович окончил 
Орловский Бахтина ка-
детский корпус одним 
из лучших учеников, 
затем блестяще окончил 
Александровское воен-
ное училище в Москве, 
служил в армейском 
пехотном полку, вышел 
в отставку, был пред-
водителем дворянства 
Брестского уезда, после 
1915 года избрался депу-
татом V Государствен-
ной Думы вплоть до 1917 
года. Умер в 1928 году.

Его послужной спи-
сок, как видно, имел 
последствия для судьбы 
его сестры Ольги Афри-
кановны, которая в 1939 
году была арестована 
и сослана в Мурманск 
сроком на 5 лет.

Судьбы остальных 
потомков известны пока 
лишь в отдельных эпи-
зодах. Московские по-
томки Сафоновых при-
слали в музей несколько 
семейных фотографий. 
Мы благодарны пред-
ставителям этой за-
мечательной орловской 
семьи, которых хотели 
бы собрать вместе в от-
реставрированном доме 
их предка на Дворян-
ском гнезде.

Елена МЕЛЬНИК, 
заведующая филиалом 

ОГЛМТ –
 музей И.С. Тургенева 

(Тургеневский ежегод-
ник 2015 года)

Вот уже более ста лет 
орловская обществен-
ность занимается исто-

рией старинной усадьбы 
на высоком берегу Орлика. 
Подробности о ее послед-
нем владельце рассказали в 
музее И. С. Тургенева. 

 

годы занима-
ется активной 
деятельностью 
во Мценском 
и Орловском 
уездах в каче-
стве мирового 
посредника по 
размежеванию 
земель. В 1870-е 
годы служит в 
Министерстве 

внутренних дел, пред-
ставляет правительство 

в Орловском губерн-

ском присутствии по 

крестьянским делам. В 

1874 году дослужился до 

высокого чина статско-

го советника. Через 10 

лет он – председатель 

земской управы. 

Большое 
семейство

А.В. Сафонов был же-

нат дважды. В 1857 году 

его избранницей стала 

правнучка орловского 

вице-губернатора П.А. 

Маслова Зинаида Алек-

сандровна Панина.

В 1858 году в семье 

Сафоновых рождается 

первенец – дочь Зи-

наида Африкановна, 

будущая начальница 

Николаевской женской 

гимназии в Орле. И 

молодой отец начинает 

хлопотать о приобрете-

нии усадьбы на Верх-

не-Дворянской улице 

в Орле. За 10 лет брака 
у Сафоновых родилось 
пятеро детей. Зинаида 
Александровна умерла в 
родах в 1868 году.

Второй женой Аф-
рикана Васильевича 

стала родственница его 

жены – Юлия Петровна 

Маслова, которая была 

на 20 лет моложе своего 

супруга. От этого брака 

в семье появляются 

трое детей.

А.В. Сафонов умер в 

1889 году в возрасте 67 

лет. Похоронен в Орле, 

на Троицком кладбище 

рядом с могилой его 

первой жены Зинаиды 

Александровны.

Визит 
поэта 

Вдова Сафонова, 

Юлия Петровна, на 

руках у которой оста-

лись малолетние дети, 

продает дом на Верх-

не-Дворянской улице 

Гермутам, которые впо-

следствии будут сдавать 

квартиры внаем.

 В апреле 1917 года 

этот дом посетил из-

вестный поэт К. Баль-

монт. Его принимали в 

семье Морица Оттовича 

Паррота, снимавшего 

первый этаж дома на 

Дворянском гнезде. По-

сле посещения Баль-

монт написал следую-

щие строки:

В том доме, где неж-
ная грезила Лиза,

С толпой молодою я 
медлил попутно

И мнилось: здесь ти-
хая веяла риза.

Как в прошлом краси-
во! Как в нежном уютно!
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Свидетельства

24 июня в Орловском военно-историческом музее 
состоялась презентация результатов исследований 
на поле Судбищенской битвы.

Находка 
столетия

Весной 2021 года 
орловские дайверы из 
клуба подводного пла-
вания «ДИВО» в рамках 
проекта «1XPEDITION» 
обнаружили место, где 
в 1555 году произошла 
Судбищенская битва.

Новость об этом успе-
ла облететь не только 
местные, но и федераль-
ные, и даже зарубежные 
СМИ, и вероятно, об 
открытии, которое в 
профессиональных 
кругах уже называют 
«находкой столетия», 
знают в Орле если не 
все, то очень многие.

Исследования места, 
где 24 и 25 июня (по 
старому стилю) 1555 
года произошло одно из 
самых известных сраже-
ний эпохи Ивана Гроз-
ного с крымской ордой, 
ведутся специалистами 
Института археологии 
РАН и Государственно-

го музея-заповедника 
«Куликово поле» уже 
второй год. 

Научный сотрудник 
отдела археологии эпохи 
Великого переселения 
народов и раннего сред-
невековья Института 
археологии РАН, канди-
дат исторических наук 
Олег Радюш и ученый 
секретарь Государствен-
ного музея-заповедника 
«Куликово поле», кан-
дидат исторических 
наук Алексей Воронцов, 
руководящие работами, 
поделились с музей-
щиками, краеведами, 
журналистами и просто 
заинтересованными ор-
ловцами достигнутыми 
к настоящему моменту 
результатами и планом 
дальнейших работ.

– Точное место битвы 
при Судбищах между 
русским отрядом под 
командованием Ива-
на Васильевича Ше-
реметьева и войском 
крымского хана Девлет 
Гирея до 2021 года было 
неизвестно, и сегодня 
мы имеем возможность 
получить без преуве-
личения уникальные 
данные о тех временах, 
– говорит Олег Радюш. 
– Уже были обнаруже-
ны ядра, пули, частицы 
сабель, в том числе 
уникальная пулелейка, 
единственная, найден-
ная в восточной Европе, 
относящаяся к XVI 
веку. 

Помимо следов самой 
битвы, в распоряже-
нии ученых оказались 
медные и серебряные 
кресты, монеты, под-
пруги, элементы коль-
чуг и ремней, принадле-
жавшие представителям 
обеих сторон сражения.

– Современные 
технологии не только 
облегчают поиск, но и 
позволяют достаточ-
но точно установить, 
из чего сделан тот или 
иной предмет. В свою 
очередь, тот же сплав 
металлов, место обнару-
жения артефакта дают 
нам представление о 
том, где чьи войска рас-
полагались. Надеюсь, 
все это однажды позво-
лит восстановить доста-
точно точную картину 
Судбищенской битвы, 
но будет это, разумеет-
ся, не завтра, – отмечает 
Олег Радюш.

Большая работа
В целом специалиста-

ми сегодня изучается 
более двух тысяч буду-
щих музейных экспо-
натов, обнаруженных 
на месте Судбищенской 
битвы, но это, как со-
общает Алексей Ворон-
цов, только начало.

– Судбищенская 
битва происходила в 
течение двух дней, и 

сейчас, судя по всему, 
мы работаем на месте, 
где сражение разворачи-
валось во второй день, 
– поясняет он. – Это 
значит, что место, на 
котором оно началось, 
нам еще только пред-
стоит отыскать. Оно 
может оказаться близ-
ко, а может оказаться 
в нескольких киломе-
трах. К тому же, земли 
в Новодеревеньковском 
районе, где ведутся 
работы, засеяны. Мы не 
исключаем, что непо-
средственно в полях 
может обнаружиться 
много интересного.

Алексей Воронцов 
отмечает, что работы на 
месте Судбищенской 
битвы уникальны еще и 
тем, что найти удается 
действительно многое.

– Мы понимаем, 
что результат мог бы 
быть лучше, если бы 
это место не посеща-
лось своего рода «лю-
бителями металла». 
Вполне возможно, что 
некоторые бесценные 
находки уже утрачены 
для музеев навсегда, но, 
к счастью, проводимые 
нами поиски весьма 

результативны, – рас-
сказывает он. – Весной, 
когда погода благопри-
ятствовала, мы обследо-
вали территорию с ме-
таллоискателем, сейчас 
занимаемся непосред-
ственно раскопками, и 
могу заверить: судьба 
всех наших находок 
решена. Все они попа-
дут в Государственный 
Музейный фонд Рос-
сийской Федерации.

Уникальные пред-
меты XVI века, без-
условно, представляют 
для ученых огромный 
интерес и будоражат ум 
обывателя, но помимо 
них, археологи рассчи-
тывают найти и другие 
свидетельства той эпо-
хи, не менее важные.

– Известно, что 
в XVI – XVII веках 
места, где мы сейчас 
работаем, слыли в на-
роде «проклятыми», а 
это вполне могло быть 
спровоцировано тем, 
что многие павшие в 
Судбищенской битве 
так и остались лежать в 
полях, – говорит Олег 
Радюш. – Мы надеемся, 

что удастся отыскать 
останки и провести 
их подробный анализ. 
Таким образом антро-
пологи смогут не только 
установить характер 
смертельных ранений, 
но и представить, вос-
становить внешность 
людей, живших почти 
пять столетий назад.

Достойный 
мемориал

Уже сейчас ученые 
отмечают, что глубокая, 
полноценная, результа-
тивная работа на месте 
Судбищенской битвы 
займет не пять, не семь, 
и даже не десять лет.

– Она может вестись 
десятилетиями, фак-
тически, бесконечно, 
– говорит Алексей 
Воронцов. – Однако это 
не отменяет перспек-
тивы организации на 
месте битвы достойного 
масштабов этого откры-
тия мемориала. С одной 
стороны, эта работа 
сопряжена с определен-
ными сложностями, в 
частности, вероятно, 
придется часть земель 
выводить из-под сель-
скохозяйственных 
целей. Потребуется 
участие профессио-
нальных дизайнеров и 
архитекторов. С другой 
стороны, такой мемори-
ал должен появиться, и 
я надеюсь, что однажды 
приеду в Орел уже на 
открытие специализи-
рованного музея.

Впрочем, экскурси-
онная и просветитель-
ская работа в Новоде-
ревеньковском районе, 
организованная своими 
силами, ведется уже 
сейчас. Глава района, 
Сергей Медведев, при-
глашает в гости всех 
желающих.

– Археология – это 
наука, которая не ищет 
сокровища и клады, 
но восстанавливает 
материальные остатки 
нашего прошлого. В 
частности, когда мы 
говорим о сражении, 
только археология 
позволяет достоверно 
узнать, чем были люди 
вооружены, как про-
ходила битва. Именно 
это восстановление 
истории, возможность 
узнать ее с гораздо 
большей точностью, 
приводит археолога в 
настоящий восторг, 
– поделился с присут-
ствующими Алексей 
Воронцов.

Анастасия 
ИЗВЕКОВА
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Внимание, 
вас разводят!

Мошенники продолжают играть на человеческих слабостях — страхе потери накоплен-
ных средств или переживании за родственников — и выманивают огромные суммы 
денег. Можно ли себя обезопасить?

Современный мир 
диктует свои пра-

вила, технологии раз-
виваются с огромной 
скоростью, но вместе с 
собой несут не только 
улучшение качества 
нашей жизни, но и 
дают возможности для 
мошенников приду-
мывать новые схемы 
выманивания денег у 
населения.

Казалось бы, это 
какой-то необъясни-
мый феномен — то, с 
какой легкостью удается 
преступникам вызвать 
доверие у простых 
людей и заставить их 
расстаться со своими 
накоплениями. Едва ли 
не ежедневно слышим 
мы в новостях о том, как 
какая-то орловская пен-
сионерка, поговорив по 
телефону, отправилась в 
банк и перевела все с та-
ким трудом отложенные 
деньги аферистам. И 
ведь ясно, что та самая 
бабушка слышала, что 

надо быть бдительной, 
но попалась на уловку. 
И это можно объяснить 
тем, что мошенники, 
как правило, хорошие 
психологи и манипу-
ляторы. Поэтому часто 
под их влияние попа-
дают и молодые люди. 
Так, 27 июня 33-лет-
ний орловец лишился 
645 тысяч рублей. Он 
поверил звонившим, 
которые представились 
сотрудниками право-
охранительных органов 
(при этом у абонента 
определился реальный 
номер отделения поли-
ции, так как мошенни-
ки использовали сервис 
подменных номеров). 
Они держали с ним 
связь с 9.30 утра до 17 
часов, убеждая в том, 
что с его счетом пыта-
ются провести махи-
нации. И если в начале 
разговора у мужчины 
были какие-то сомне-
ния, то потом опытные 
в своем деле злоумыш-
ленники полностью их 

развеяли. Всего за июнь 
в полицию обратились 
66 жителей Орла, слиш-
ком поздно понявшие, 
что стали жертвами 
преступлений.

В 90-х с такой же 
легкостью управляли 
народом цыгане, бук-
вально гипнотизирую-
щие своих собеседни-
ков, которые отдавали 
все ценное, что было 
при себе. Современным 
мошенникам даже не 
нужно поддерживать 
визуальный контакт, 
чтобы добиться своего, 
достаточно убедитель-
но и твердо внушить 
человеку на том конце 
провода, что тот может 
остаться без гроша. 
Вкупе к этому — под-
менный номер теле-
фона, высокий интел-
лект, хорошие знания 
в области экономики и 
финансов – и несколько 
сот тысяч рублей у них в 
кармане. Главная их за-
дача — вызвать доверие 
со стороны жертвы. 

А уж если звонящие 
представляются сотруд-
никами прокуратуры 
или ФСБ, как тут не 
поверить?

Все такой же дей-
ственной остается схема 
с попавшими в беду 
родственниками, но тут 
в зоне риска все же чаще 
оказываются пожилые 
орловцы. Желая спасти 
любимого сына, вну-
ка, племянницу, они 
безропотно переводят 
преступникам все, что у 
них есть. 

Кстати, несмотря 
на распространенную 
версию о том, что более 
подвержены влиянию 
мошенников пенсионе-
ры, сейчас наибольшее 
количество престу-
плений приходится на 
возрастную группу от 30 
до 49 лет. Дело в том, что 
они наиболее активно 
приобретают всевоз-
можные товары через 
интернет, и там для пре-
ступников тоже золотая 
жила. Чаще всего они 

просят при покупке 
предоплату, а, получив 
деньги, просто переста-
ют общаться. 

К сожалению, рас-
крыть эти преступле-
ния очень сложно. Хотя 
есть и положительные 
примеры дистанцион-
ных мошенничеств.

– Так, начиная 
с декабря 2021 года 
увеличилось количе-
ство звонков от якобы 
родственников, по-
павших в беду или 
ставших участниками 
дорожно-транспортных 
происшествий. Деньги, 
как правило, забирали 
курьеры. Было зареги-
стрировано 37 таких 
преступлений, в ходе 
оперативно-разыскных 
мероприятий удалось 
задержать 9 граждан, 
7 из них — жители 
различных регионов 
России, двое — гражда-
не Украины, совершив-
шие 28 преступлений, 
– рассказал начальник 
отдела по раскрытию 

мошенничеств общеуго-
ловной направленности 
УУР областного УМВД 
Роман Сезонов.

Как же все-таки за-
щитить себя и своих 
близких? Какие фразы 
подскажут, что люди на 
том конце провода со-
всем не те, за кого себя 
выдают?

Это трудно опреде-
лить, ведь мошенники 
действуют настолько 
профессионально и 
разыгрывают такие 
спектакли, что даже 
Станиславский бы ска-
зал «Верю!». Все чаще 
они используют для 
маскировки интернет-
телефонию с подменой 
абонентского номера 
(8-800, 8-495, 8-499 и 
т. д.), которая позволяет 
остаться анонимным. 
Могут направлять сво-
им жертвам сообщения 
со справками от банков 
и правоохранительных 
органов, а также инфор-
мацию о подтвержде-
нии операций. 

Но все же есть не-
сколько советов, кото-
рыми не стоит прене-
брегать. 

Во-первых, убеждай-
тесь в достоверности 
информации, полу-
ченной по телефону 
от неизвестных. Пере-
звоните родственникам 
и знакомым — лучше 
прослыть излишне по-
дозрительным, чем быть 
обманутым. 

Во-вторых, не то-
ропитесь следовать 
указаниям неизвестных 
людей, если они требу-
ют произвести манипу-
ляции с банковскими 
картами. Не говорите 
им свои ФИО, реквизи-
ты паспортных данных 
и другие личные дан-
ные. Не отправляйте 
пустые смс либо с набо-
ром цифр, которые вам 
продиктовали, – это 
может быть служебная 
команда интернет-бан-
ка на перевод денежных 
средств с вашей карты.

И самое главное: при 
любых сомнениях, по-
дозрениях или беспо-
койстве, при малейшей 
попытке собеседника 
узнать пароли и коды 
немедленно завершите 
разговор. А затем пере-
звоните по правильному 
номеру банка, проверив 
его на сайте органи-
зации или на обороте 
своей карты. 

Анна 
АЛЕКСАНДРОВА
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в законодательстве 

Специальный налого-
вый режим для малого 
бизнеса, запрет для 

иностранцев разрабаты-
вать российские недра, 
обязательная аттестация 
для гидов и экскурсоводов, 
упрощение регистрации по 
месту жительства и другие 
законы и нововведения 
июля — в нашем материале. 

1 июля

Появится право должников 
на сохранение прожиточного 
минимума

Заявление о сохранении прожиточного 
минимума от списания можно будет подать на-
прямую в кредитную организацию. Это значит, 
что доходы в размере прожиточного минимума 
можно защитить, даже если взыскатель передал 
исполнительный документ в банк должника без 
привлечения судебных приставов.

Защитить от списания прожиточный мини-
мум при наличии исполнительного производ-
ства можно с февраля 2022 года, обратившись к 
судебному приставу.

Обязательное медицинское 
страхование

При обращении за медицинской помощью 
можно будет предъявить либо полис ОМС, либо 
документ, удостоверяющий личность.

Граждане не обязаны самостоятельно вы-
бирать страховую медицинскую организацию. 
Если не подать соответствующее заявление, ее 
определит территориальный фонд ОМС.

– Людям важно попасть к врачу и получить 
гарантированную бесплатную медпомощь без 
лишних бюрократических процедур. А все, что 
касается расчетов и документооборота с меди-
цинскими организациями, страховыми компа-
ниями, — это забота государства, граждан от 
этого надо освободить, – комментирует новую 
правовую норму спикер Госдумы Вячеслав Во-
лодин.

Больше мер соцподдержки 
через «Госуслуги»

Инвалиды, имеющие транспортные средства 
в соответствии с медицинскими показаниями, 
или их законные представители смогут подать 
заявление о компенсации 50 % стоимости ОСА-
ГО через «Госуслуги».

Также подать заявление о предоставлении 
мер социальной поддержки через этот портал 
смогут члены семей погибших военнослужащих 
и сотрудников силовых органов. Речь идет о 
выплатах в связи с расходами на жилое поме-
щение, взносы на капремонт, услуги ЖКХ и о 
пособиях на детей.

Ограничение размера комиссий 
Размер комиссий за операции по переводу 

средств со счетов юрлиц и ИП на счета физлиц 
не может быть обусловлен назначением плате-
жей либо суммами переводов, а также измене-
нием или расторжением договора банковского 
счета с клиентом.

Защита пенсионных накоплений
Если суд признает, что пенсионные нако-

пления были незаконно переведены из одного 
негосударственного пенсионного фонда в дру-
гой, гражданам вернут изъятый при досрочном 
переходе инвестиционный доход.

Контроль качества 
выращенного в РФ зерна

В России вводится государственный мо-
ниторинг зерна и продуктов его переработки. 
Объектом исследования станет зерно в период 
уборки урожая в месте его выращивания, пере-
чень необходимых для этого свойств утвержден 
Минсельхозом. Мониторинг будут проводить 
для передачи производителям сельхозтоваров 
достоверных данных о продукте.

Система прослеживаемости 
пестицидов и агрохимикатов

Система будет следить за пестицидами и 
агрохимикатами на всех стадиях их оборота, а 
также обрабатывать предоставленные данные и 
контролировать их достоверность.

Биологическая безопасность
Вступает в силу ряд положений закона о био-

логической безопасности. В частности, органи-
зации будут обязаны уведомлять профильный 

орган власти о реализуемых научных исследо-
ваниях в области биологической безопасно-
сти. Порядок уведомления определит Прави-
тельство РФ.

Обязательная аттестация 
для гидов и экскурсоводов

Экскурсоводами и гидами-переводчиками 
на туристских маршрутах смогут быть толь-
ко граждане РФ. Требование о российском 
гражданстве не распространяется на инструк-
торов-проводников. Также вводится обяза-
тельная аттестация гидов, экскурсоводов и 
инструкторов-проводников. 

За нарушение требований к гидам будет 
грозить административная ответственность.

Сокращение срока оформления 
паспорта

Срок оформления паспорта не должен пре-
вышать пять рабочих дней с момента приема 
документов органом МВД от гражданина или 
МФЦ.

Упрощение регистрации 
по месту жительства

Граждане смогут встать на учет по месту 
пребывания или жительства в любом регистра-
ционном органе в пределах муниципального 
района, а в Москве, Санкт-Петербурге и Сева-
стополе — в любом органе в пределах города.

Получение гражданства
Иностранные граждане и лица без граждан-

ства — победители и финалисты общероссий-
ских конкурсов платформы «Россия — страна 
возможностей» смогут получить вид на житель-
ство в РФ в упрощенном порядке: без разреше-
ния на временное проживание.

3 июля

Информирование о полной 
стоимости потребкредита

Полная стоимость потребкредита или займа 
в процентах годовых должна указываться с точ-
ностью до третьего знака после запятой. Также 
при составлении договора по вкладам банки 
должны указывать минимальную гарантиро-
ванную ставку на первой странице договора. 

Эти меры повышают информированность 
вкладчиков, а также снижают риски при при-
нятии решения о выборе вклада и кредитной 
организации.

П О  М А Т Е Р И А Л А М  П Р Е С С - С Л У Ж Б Ы 
Г О С Д У М Ы  Р О С С И И
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Опасная 
зависимость

В Орле завершился традиционный 
месячник антинаркотической на-
правленности и популяризации 
здорового образа жизни. Но про-
блемы наркотической и алкогольной 
зависимости, особенно в молодеж-
ной среде, остаются актуальными и 
требуют постоянного внимания. 

Об опасности 
злоупотребления 

алкоголем рассказали 
в Орловском нарколо-
гическом диспансере.   

В Орловской обла-
сти под наблюдением 
врачей психиатров-нар-
кологов связи с употре-
блением алкоголя на-
блюдается 9723 человек, 
из них женщин – 2450 
и несовершеннолетних 
– 25. 

Из них с диагнозом 
синдром алкоголь-
ной зависимости, или 
«алкоголизм» – 9464 
человек, среди них 
женщин – 2367, несо-
вершеннолетних нет. С 
диагнозом «употребле-
ние алкоголя с вредны-
ми последствиями», т.е. 
лиц, злоупотребляющих 
спиртными напитками 
– 259, из них женщин 
– 83, несовершеннолет-
них – 25.

Количество нарко-
логических больных, 

в том числе и больных 
алкоголизмом, по 
данным официальной 
статистики, неуклонно 
снижается. Но стати-
стика далеко не всегда 
соответствует реаль-
ному положению дел. 
Огромное количество 
людей, страдающих 
алкогольной зависимо-
стью, лечатся анонимно, 
у частнопрактикующих 
врачей, обращаются за 
помощью к знахарям, 
магам, целителям или 
борются с проблемой 
самостоятельно. Сред-
недушевое потребление 
алкоголя в России в 
пересчете на абсолют-
ный 96% этанол (спирт), 
опять-таки, по данным 
официальных продаж 
алкоголя, составляет 
около семи литров, а 
по различным эксперт-
ным оценкам, с учетом 
потребления «паленой» 
водки и суррогатов 
алкоголя (самогон) – 
доходит до 15 литров, 

что является одним из 
самых высоких пока-
зателей во всем мире. 
Есть среди «любителей 
выпить» и женщины, и 
подростки. На протяже-
нии многих лет остается 
стабильно высоким так 
называемый «пивной 
алкоголизм». К сожале-
нию, пиво подавляющее 
большинство граждан 
нашей страны не счи-
тают спиртным (алко-
гольным) напитком. 
Поэтому как взрослые, 
так и подростки потяги-
вают этот хмельной на-
питок при каждом удоб-
ном случае: вечером по 
дороге домой с работы 
или учебы, за ужином, 
сидя перед телевизо-
ром, и т.д. А уж выпить 
«пивка», как любовно 
они его называют, в 
компании друзей-това-
рищей, перед дискоте-
кой или в ночном клубе, 
это – святое дело. Вот и 
сами не замечают, как 
ноги привычной до-

рогой идут в магазин за 
очередной порцией зе-
лья. А не выпьешь, как 
будто чего-то не хватает, 
усталость наваливается, 
настроения нет, да и с 
«ребятами» не о чем по-
говорить. А это, друзья 
мои, уже зависимость.

По большому счету, 
у человека развивается 
зависимость не от того 
или иного конкретного 
напитка, а от этилового 
спирта, содержащегося 
во всей без исключения 
алкогольной продук-
ции. И все зависит от 
того, сколько спирта 
мы поглощаем. Произ-
ведем простой расчет. В 
пол-литровой бутылке 
пива средней крепости, 
содержащей около 4,5 – 
5% алкоголя, находится 
20 граммов чистого 
спирта. Чтобы из 20 
грамм чистого спирта 
получить водку, надо 
разбавить это попо-
лам и еще довести до 
40 градусов. Получа-

ется около 50 граммов 
водки. Таким образом, 
в пол-литровой бу-
тылке пива средней 
крепости содержится 
50 граммов водки – это 
четверть стакана! А в 
пол-литровой бутылке 
пива крепких сортов, 
где содержание алко-
голя составляет до 9%,  
содержится примерно 
100 граммов водки – это 
полстакана! 

Если бы вы увидели 
ребенка или подрост-
ка, который «махнул 
полстакана водки» в 
компании на улице, 
вы бы оторопели. Но 
он пьет всего лишь 
пиво или какой-нибудь 
коктейль, и некоторые 
считают это вполне 
приемлемым.

 Последние несколь-
ко лет значительно 
возросла популярность 
энергетических напит-
ков и различного рода 
коктейлей. Переключи-
лась на их употребление 

в основном молодежь. 
А что: употреблять 
энергетики законом 
не запрещено, запаха 
алкоголя нет, легче 
скрывать, родители не 
ругают. Одни сплошные 
«плюсы». Но не так все 
радужно. Дело в том, 
что сами энергетики 
бодрости организму 
практически не при-
бавляют, а в основном 
способствуют высво-
бождению собственных 
резервов организма. И 
в результате при систе-
матическом их упо-
треблении происходит 
истощение внутренних 
энергетических запасов 
организма. Наступает 
депрессия, ощущение 
слабости, подавленно-
сти. Для возвращения 
нормального, комфорт-
ного состояния требует-
ся взбодриться, причем 
все большими дозами. 
Вам это ничего не на-
поминает? Да, да, опять 
все та же зависимость! 
Кроме того, одним из 
основных компонентов 
любого энергетика яв-
ляется кофеин, кото-
рый содержится в нем 
в очень значительной 
дозе, как в нескольких 
чашках крепкого кофе. 
Это серьезная нагрузка 
на сердце, поэтому это 
не самый полезный 
для здоровья человека 
напиток, скорее даже 
наоборот. Поэтому спе-
циалисты, врачи психи-
атры-наркологи при-
зывают всех граждан, 
особенно в эти жаркие 
летние дни, воздержи-
ваться от употребления 
алкогольсодержащей 
продукции и энерге-
тиков, чтобы не под-
вергать свой организм 
дополнительной нагруз-
ке и не испытывать его 
на прочность.

Ольга ПРЫТКОВА, 
заведующая отделени-
ем профилактики БУЗ 

Орловской области 
«Орловский наркологи-
ческий диспансер», врач 

психиатр-нарколог
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«Дом со львами» 
и его обитатели На улице Салтыкова-

Щедрина (бывшей 
Борисоглебской) на-

против стадиона «Динамо», 
примерно на территории 
нынешнего лицея №1,  
когда-то стоял каменный 
в два с половиной этажа 
особняк. Его украшали 
небольшие скульптуры 
двух металлических львов 
у входного подъезда, от-
куда за ним закрепилось 
название «дом со львами». 
Это утраченное здание 
представляет несомненный 
интерес не только как па-
мятник архитектуры доре-
волюционного Орла, но и в 
историческом плане.

Помещик, 
коллекционер, 
литератор

В 1909–1911 годы в 
«доме со львами» про-
живал великий князь 
Михаил Александрович 
Романов, родной брат 
императора Николая 
II, назначенный шефом 
квартировавшего в Орле 
17-го гусарского Черни-
говского полка. 

Владелец дома 
Валерий Николаевич 
Лясковский –уроженец 
Москвы, орловский 
помещик, лесовод, 
литератор. В орлов-
ский период жизни он 
занимал разные долж-
ности: мирового судьи, 
губернского гласного, 
гласного городской 
думы, Орловского 
уездного предводителя 
дворянства, директо-
ра народных училищ 
Орловской губернии. 
В.Н. Лясковский, как и 
многие представители 
дворянского сословия, 
увлекался стариной и 
был собирателем пред-
метов искусства, входил 
в состав Орловской 
ученой архивной ко-
миссии. Кроме дома на 
Борисоглебской улице 
Лясковский владел до-
мом на соседней Турге-

невской улице (до 1908 
г. ул. Верхняя Дворян-
ская, ныне Октябрь-
ская). В то же время он 
подолгу жил в Москве 
в собственном доме на 
Тверской.

История 
усадьбы

Первые сведения об 
усадьбе, где позже по-
явился «дом со львами», 
относятся к середи-
не XIX века, когда ее 
владельцем был губерн-
ский секретарь Василий 
Петрович Винокуров. 
От него она перешла 
в собственность учи-
теля немецкого языка 
Бахтина кадетского 
корпуса коллежского 
советника Эдуарда 
Андреевича Марти-
сона. В январе 1858 г. 
он продал «усадебное 
место с строением» 
коллежскому асессору 
Ивану Васильевичу 
Винокурову. Спустя 
десять лет «деревянный 
дом с местом, садом и 
надворной постройкой» 
достался секретарю 
канцелярии Орловской 
духовной консистории 
Алексею Порфирьевичу 
Кедрову.

Но когда на террито-
рии усадьбы появился 
каменный особняк?

Известно, что стро-

ительство каменного 

двухэтажного дома 

было задумано еще И.В. 

Винокуровым. Он за-

казал проект, который 

был утвержден в февра-

ле 1860 года. Но по не-

известной причине  дом 

так и не построил.

Двухэтажный ка-

менный дом на этом 

месте был возведен А.П. 

Кедровым.  Сравнивая 

упомянутый выше про-

ект с сохранившейся 

фотографией «дома со 

львами» 1-й половины 

XX века, находим много 

сходства. Кедров вполне 

мог воспользоваться 

проектом губернского 

архитектора Лутохина, 

созданным по заказу 

И.В. Винокурова.

10 августа 1883 г. 

Кедров продает камен-

ный особняк, и новым 

владельцем становит-

ся елецкий помещик 

кандидат прав Сергей 

Алексеевич Хвостов. 

С декабря 1894 года по 

1900 год С.А. Хвостов 

исполнял должность 

председателя Орловской 

губернской земской 

управы. В то же время 

он занимал несколько 

общественных долж-
ностей, в том числе 

«товарища» председа-

теля Орловской ученой 

архивной комиссии.

Соседство 
с генералом 

Интересно, что рядом 

с домом Хвостова (с 

обеих сторон) распо-

лагались три усадьбы 

генерал-майора Я.Т. 

Дудкина, в 1891–1895 

годы занимавшего 

должность начальника 

губернского жандарм-

ского управления. Со 

стороны Свербеевского 

переулка (ул. Пионер-

ская) находилась одна 

усадьба генерала, вклю-

чавшая «смешанный 

дом» с пятью каменны-

ми флигелями, садом 

и службами. В 1902 

году она была передана 

Орловскому городскому 

обществу под лазарет 

142-го Звенигородско-

го полка. Две другие 

усадьбы Дудкина рас-

полагались по другую 

сторону дома Хвостова. 
Первая состояла из де-
ревянного дома, флиге-
ля, сада и «служб», вто-
рая – каменного в два с 
половиной этажа дома. 
На территории одной из 
них, по всей видимости, 
находится сегодня «дом 
генерала Родина».

Князь Куракин
В 1901 году Хвостов 

покидает Орел в связи с 
назначением его влади-
мирским вице-губер-
натором. Дом достается 
В.Н. Лясковскому, ко-
торый некоторое время 
сдавал его  председате-
лю губернского земства 
С.Н. Маслову.

Лясковский благо-
устраивает усадьбу. Поз-
же он вспоминал: «Мы 
весь дом отделали для 
себя. Поместительный, 
с надворными построй-
ками и большим садом, 
при близости деревни, 
он был очень удобен. Я 
перевез в него некоторые 
вещи с Тверской, потом 
с Лубянки и в то же вре-
мя стал собирать кар-
тины: получилась очень 
хорошая обстановка…». 
Можно предположить, 
что тогда же на крыльце 
дома установлены скуль-
птуры львов.

В 1914 году в «доме 
со львами» поселился 
губернский предводи-
тель дворянства князь 
А.Б. Куракин с женой 
и дочерью. С сентября 
1917 года по октябрь 1918 
года в квартире Кура-
киных проживал по-
следний предводитель 
дворянства Елецкого 
уезда В.В. Стахович. 
Примерно в конце 1917 

года у «дома со львами» 
появился новый владе-
лец – орловский нота-
риус Н.А. Вениери.

Губернский 
музей

С установлением 
советской власти дом 
стал муниципальным, 
квартиры в нем сдавали 
разным владельцам.

В 1919 году в «доме 
со львами» разместился 
губернский истори-
ко-художественный 
музей, а князь Куракин 
с семьей уехал в Москву. 
При этом он доброволь-
но передал в музейный 
фонд экспонаты из 
своей коллекции.

Историко-художе-
ственный музей раз-
мещался в доме № 34 по 
Борисоглебской улице 
до конца 1920-х годов.

Как видим, «дом со 
львами» имел непосред-
ственное отношение к 
истории становления 
архивного и музейного 
дела в Орловском крае. 
Не исключено, что по-
сле войны он находился 
в аварийном состоянии 
и не эксплуатировался, 
а потому был снесен.

Лариса КОНДАКОВА,
начальник отдела 

Госархива Орловской 
области

«ДОМ СО ЛЬВАМИ». ОРЕЛ, УЛ. БОРИСОГЛЕБСКАЯ (САЛТЫКОВА-ЩЕДРИНА), 34. (1-я половина XX в.).
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На опушке: 
как построить дом в лесу?
Спрос на землю на опушке леса минимальный, эксперты предполагают, что желающие 
просто не знают, как купить или арендовать понравившийся участок и законно ли это.

Специалисты Ка-
дастровой палаты 

рассказали, можно ли 
получить разрешение 
на строительство дома 
на клочке леса вдали 
от цивилизации и су-
ществует ли категория 
земель, приспособлен-
ных для таких целей.

В первую очередь 
следует определить ка-
тегорию земель. Участки 
леса находятся в феде-
ральной собственности 
и приватизации не под-
лежат. Но есть исключе-
ния. Чтобы узнать о них, 
нужно обратиться в Го-
сударственный лесной 
реестр (ГЛР) и Единый 

государственный реестр 
недвижимости (ЕГРН).

Проверку необхо-
димо осуществить в 
обоих реестрах, чтобы 
исключить вероятность 
нахождения участка в 
лесном фонде. В таком 
случае строительство 
осуществлять нельзя, 
государством оно будет 
расценено как самоза-
хват земли.

Исключение, если 
такой участок, согласно 
сведениям ЕГРН, от-
носится к земле насе-
ленных пунктов. В силу 
вступит «лесная амни-
стиия», если нынешний 
или предыдущий соб-
ственник земли полу-

чил права на владение 
до 1 января 2016 года.

Согласно законо-
дательству, построить 
частный дом можно 
только на территории 
леса, примыкающей к 
уже существующему и 
функционирующему 
наделу земель поселе-
ний, либо в лесополосе, 
которая не имеет куль-
турной, экологической 
или промышленной 
ценности: деревья, 
кустарники, живот-
ные, птицы в границах 
участка не являются 
реликтовыми или ох-
раняемыми, древесина 
не пригодна для заго-
товления, территория 

не относится к охраня-
емым, заповедным или 
туристическим.

– Если нужный 
участок относится к 
землям лесного фонда, 
его можно взять в арен-
ду или безвозмездное 
пользование у муници-
палитета на конкурсной 
основе. Чтобы постро-
ить там дом, необхо-
димо перевести его из 
земель лесного фонда в 
земли другой категории, 
например, сельскохо-
зяйственного назначе-
ния, земли поселений, 
промзону, – расска-
зывает заместитель 
директора Кадастровой 
палаты Орловской обла-

сти Вячеслав Бувин.
– Если земля пере-

ведена под сельхоз-
назначение, для того 
чтобы начать строи-
тельство, нужно будет 
зарегистрировать вид 
разрешенного ис-
пользования (ВРИ) 
земельного участка «для 
садоводства» и органи-
зовать садоводческое 
товарищество, так как, 
по общему правилу, 
строить жилые дома на 
сельскохозяйственных 
землях нельзя.

Вырубка лесных на-
саждений также должна 
согласовываться с мест-
ными органами власти, 
в противном случае 
даже собственнику 
земельного участка гро-
зит штраф, – поясняет 
Вячеслав Бувин.

Участок, принад-
лежащий садовому 
товариществу, можно 
приобрести, вступив в 
товарищество. В таком 
случае потенциальный 
покупатель имеет право 
приобрести землю. Не-
обходимо обратиться к 
председателю товари-
щества, выяснить все 
подробности и догово-
риться о стоимости.

Возможность по-
купки участка, от-
носящегося к землям 
сельскохозяйственного 
назначения, который 
не входит в границы на-
селенного пункта, будет 
зависеть от видов раз-

решенного строитель-
ства. Выкупить такой 
участок можно с торгов, 
если он в муниципаль-
ной собственности, или 
в обычном порядке, 
если он в частном вла-
дении. 

Как принять участие в 
торгах или, по-другому – 
аукционе.

В государственном 
лесном реестре и ЕГРН 
необходимо выяснить, 
за какими органами 
государственной власти 
или органами местного 
самоуправления закре-
плены те или иные тер-
ритории лесных земель. 
В этот уполномоченный 
орган и следует обра-
титься с заявлением или 
о проведении аукциона, 
или о желании принять 
участие в предстоящих 
торгах. Процедура под-
готовки может быть 
инициирована либо 
заявлением покупателя 
на аукцион, либо самим 
местным ведомством. 
Есть установленная 
законодательством про-
цедура, обязывающая 
власти реализовывать 
земельные участки че-
рез публичные торги, в 
которых могут принять 
участия любые жела-
ющие на конкурсной 
основе. Организатор 
размещает извещение о 
проведении аукциона 
на сайте www.torgi.gov.ru 
не менее чем за 30 дней 
до его начала.

ПРОКУРАТУРА СЕВЕРНОГО РАЙОНА ОРЛА РАЗЪЯСНЯЕТ

Выплаты на первенца без прописки
«Положена ли мне в соот-

ветствии с требованиями 
действующего законодательства 
выплата в связи с рождением 
первого ребенка при отсутствии 
постоянной регистрации, но при 
наличии временной?»

Отвечает прокурор Северного рай-
она Орла К.В. Новикова:

– Положена. Право на получе-
ние ежемесячной выплаты в связи с 
рождением (усыновлением) перво-

го или второго ребенка возникает 
в случае, если ребенок рожден 
(усыновлен) начиная с 01.01.2018 г., 
является гражданином России и 
если размер среднедушевого дохода 
семьи не превышает 1,5-кратную 
величину прожиточного минимума 
трудоспособного населения.

В соответствии с действующим 
законодательством, под местом 
жительства понимается место, где 
гражданин постоянно или пре-
имущественно проживает, каж-
дый гражданин РФ имеет право и 

свободу передвижения, выбор места 
пребывания и жительства в преде-
лах РФ.

Сам по себе факт регистрации 
или отсутствие таковой не порож-
дает для гражданина каких-либо 
прав и обязанностей и согласно 
части второй статьи 3 Закона РФ 
от 25.06.1993 № 5242-1 (ред. от 
01.04.2019) «О праве граждан РФ 
на свободу передвиджения, выбор 
места проебывания и жительства 
в пределах РФ», не может служить 
основанием ограничения или ус-

ловием реализации прав и свобод 
граждан, предусмотренных Консти-
туцией РФ, федеральными закона-
ми, конституциями (уставами) и 
законами субьектов РФ, что согла-
суется с правовой позицией Консти-
туционного суда РФ, изложенной в 
постановлении от 02.02.1998 № 4-П.

Таким образом, регистрация 
гражданина органами регистраци-
оного учета является не единствен-
ным законным подтверждением по-
стоянного проживания гражданина 
на территории субьекта РФ.

Подготовила Ольга БАБЕНКОВА
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РЕКЛАМА

 
2 июля гостей музея-заповедника «Спасское-Лутови-
ново» ждут новые удивительные встречи (0+). 

выходной

С 12 часов в аллеях парка 
появятся неожиданные для 

дворянской усадьбы персонажи 
в странных одеждах и заня-
тые самыми разнообразными 
делами. 
Артисты театральной компа-

нии «За углом», основанной акте-
ром знаменитого «сНежного шоу» 
Вячеслава Полунина Андреем 
Климаком, будут кататься на 
ретровелосипедах, зазывать всех 
желающих вязать с ними «шарф 
мира» и пить чай из самовара... А 

в 15.00 представят гостям музея 
спектакль-медитацию «Истоки».

После этого на открытой сцене 
состоится концерт фолк-рокового 
ансамбля «Ариэль». Легендарный 
ВИА и его бессменный руководи-
тель, заслуженный артист Рос-
сии Валерий Ярушин исполнят 
как старые хиты, вызывающие у 
взрослых теплые ностальгиче-
ские воспоминания, так и песни, 
написанные в последние годы. 

Ольга БАБЕНКОВА

Кукуевская 
катастрофа

140 лет назад, в ночь с 29 на 30 
июня 1882 года на 316 км 

перегона Чернь – Мценск, неда-
леко от станции Бастыево произо-
шло крушение почтового поезда, 
в результате которого погибли 42 
человека и 35 получили ранения и 
травмы.
Железнодорожная катастрофа 

получила название Кукуевской (от 
близлежащей деревни Кукуевки, 
сейчас – Чернский район Тульской 
области). Сильнейший ливень при-
вел к тому, что водопропускная чу-
гунная труба под земляной насыпью 
через глубокий овраг не выдержала 
огромного напора воды. Насыпь 
размыло, и железнодорожное полот-
но повисло в воздухе, разорвавшись 
во время прохождения поезда. Семь 
первых вагонов поезда провалились 
в образовавшуюся пустоту, а затем 
были завалены разжиженным грун-
том. Машинист проходившего полу-
часом ранее поезда заметил, что с 
насыпью происходит что-то нелад-
ное, и доложил об этом по прибытии 
на станцию Чернь, но предупреж-
дение оказалось бесполезным: из-за 
грозы телеграф не работал.

Ликвидация последствий круше-
ния была затруднена тем, что поток 
воды не прекращался, засасывая в 
трясину обломки вагонов, трупы 
людей. В числе погибших оказался 
22-летний племянник Ивана Тур-
генева – Николай. От этой вести 
двоюродного брата писателя разбил 
паралич. Иван Сергеевич Тургенев 
писал Ж.А. Полонской: «Мне посто-
янно мерещатся эти несчастные, за-
дохнувшиеся в тине, и хотя отрытие 
их теперь, конечно, ничему не по-
может – но я весь горю негодованием 
при мысли, что в течение нескольких 
дней ничего не было сделано!». 

Раскопки на месте катастрофы 
завершились только 15 июля. Ин-
женер-путеец Александр Пушечни-
ков руководил ремонтом полотна и 
строительством моста, разрушенно-
го стихией. Работы были полностью 
завершены менее чем за два месяца. 
События аварии освещал журналист 
Владимир Гиляровский. В память о 
погибших в катастрофе на станции 
Скуратово открыли часовню.

Галина ЗАХАРОВА
По материалам Орловской област-

ной библиотеки имени Ивана Бунина


